
La Tribuna FinDe Los Ángeles, sábado 12 / domingo 13 de julio de 2025 
  

  

Opinión www.latribuna.cl 
  

  

La pobreza ya no se esconde: 
Cuando la educación no  - 

alcanza 

   Juan Pablo Catalán 

Académico de Faculta de 

Educación y Ciencias Sociales 

Universidad Andrés Bello (UNAB) 
  

Durante años, creímos que la pobreza en Chile era 
una herida que comenzaba a cerrar. Hoy, la realidad 
nos sacude con crudeza: no es el 6,5%, sino casi el 20% 
dela población la que vive en condiciones indignas. La 
nueva propuesta metodológica de la Comisión para 
la Actualización de la Medición de la Pobreza no solo 
corrige cifras:nos obliga a mirar de frentelo que, como 
país, habíamos preferido no ver. 

¿Y la educación? Debería ser el puente hacia una 
vida másjusta. Sin embargo, se ha transformado enun 
trayecto incierto, lleno de obstáculos, donde el destino 
depende del lugar donde naciste, no de lo que sueñas. 
Anivel macro, el Sistema de Educación Pública no ha 
logrado instalar un sello pedagógico que garantice 
aprendizajes significativos y equitativos. La gestión 
centralizada, lenta y aveces ciega alas realidadesloca- 
les, ha frustrado la esperanza de una escuela pública 
robusta. ¿Cómo exigir calidad cuando no se asegura 
nilo básico? En lo meso, directivos y equipos técnicos 
siguen atrapados en una maraña burocrática. Admi- 
nistrar ha desplazado a educar. Según la Agencia de 
la Calidad, más del 60% de los directores dedica la 
mayoría de su tiempoatarcas administrativas. ¿Quién 
lidera el aprendizaje cuando la escuela se transforma 
en una oficina? 

Y en lo micro, nuestros docentes, agobiados y 
muchas veces desmoralizados, buscanlicencias como 

única forma de respirar. La vocación se ve empuja- 

da por la sobrecarga y la desilusión. Según el estudio 
TALIS de la OCDE, Chile está entre los países donde 
los profesores sienten menor reconocimiento y menor 
impacto en sus estudiantes. ¿Qué mensaje le damos 
al futuro cuando quienes lo forman ya no creen en el 
poder de su labor? 

Y aún más hondo: muchas familias, urgidas por la 
sobrevivencia, han dejado de mirarla educación como 
una vía de movilidad. ¿Cómo hacerles sentir que el 
aula puede ser una semilla, y no una sala de espera 
para la frustración? 

La Unescolo ha dicho con claridad: sin educación de 
calidad no hay justicia social. Entonces, ¿qué estamos 
esperando? 

Urge un nuevo pacto. Un pacto donde el Estado 
garantice condiciones dignas para aprender; donde 
las escuelas sean lideradas con foco pedagógico y no 
administrativo; donde el profesor recupere su lugar 
como guía y no como víctima del sistema; y donde las 
familias, todas, comprendan que educar es el acto más 
potente de amor y transformación. 

¿Podremossoñar conuna escuela queabrace,inspi- 
re y emancipe? ¿Seremos capaces de volvera creer que 
la educación no essolo un derecho, sino una esperanza? 

La pobreza ya no se esconde. Y ahora que la vemos, 
la educación no puede seguir mirando hacia el lado. 
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El aumento de un 50% impuesto por el Presidente 
de Estados Unidos, Donald Trump, a la importación 
de cobre ha puesto en alerta al mercado mundial del 
metal, sobre todo porque la idea del mandatario es 
satisfacerla demanda interna con producción local, lo 
queafuturo podríaimplicar problemas paralos países 
que producen materias primas y que viven de ellas. 

Pese al temor del mercado, Chile ha visto como 
el precio del metal a ha superado valores históricos, 
tema que obviamente no se mantendrá en el tiempo 
y que hoy, aunque sea marginal, nos ha afectado de 
forma positiva, pues a diferencia de otros países, Chile 
solo exporta poco más del 10% de su producción a 
EE.UU. 

El crecimiento sostenido de países como la India y 
surenovada apertura alos mercados sudamericanos, 
más los lazos comerciales de nuestro país con China, 
entre muchos otros, nos mantienen tranquilos, ya 
que redireccionar ese 11% de nuestra producción de 
cobre a otros compradores no se presenta como una 
tarea difícil. 

Es más, al analizar la prensa experta de nuestro 
país, desde la llegada de Trump a la Casa Blanca, el 
precio del metal rojo solo ha tenido alzas y la última 
medida arancelaria del gobernante de Estados Unidos 
nos invita a seguir creciendo en el mercado inter- 
nacional, según lo han manifestado desde el propio 
Consejo Minero, que es el organismo que reúne a las 
mineras privadas y a Codelco. 

Dicho lo anterior, eindependiente delaideología de 

Usted como lector, es bueno recordar que la Reforma 
Constitucional que nacionalizó el cobre fue realizada 
por Salvador Allende, aunque es bueno decir, que el 
inicio de lo que se conoce como “chilenización del 
cobre” se produjo en el gobierno anterior con, Eduardo 
Frei Montalva. 

Con los datos actuales y con una síntesis de la 
historia, no existe economista ni pensador político 
que discuta que lo hecho por Frei y Allende ha sido 
importante para nuestra economía, por lo que pen- 
sar en nacionalizar o chilenizar otros minerales, no 

implica monopolizar ni estatizar, sino someter a una 

empresa estatal alas leyes del libre mercado, lo quese 
traduce en más y mejor competencia, entrelo estatal 
y lo privado, al menos desde mi punto de vista. 

En medio de toda la inestabilidad económica que 
ha producido Donald Trump desde sullegada al poder 
el 20 de enero de este año, esta es la primera vez que 
tanto el oficialismo (desde el Presidente Gabriel 

Boric), como la oposición y sus candidatos presiden- 
ciales, han entendido que el Cobre es un tema que se 
debe tratar con unidad, es decir como una política 
de Estado y salvo ironías de candidatos populistas, 
la conciencia es clara. 

Pues bien, pasemos al punto de un debate abierto, 
más que nunca en periodo de elecciones presidencia- 
les: ¿Qué es lo que debemos hacer con el Litio? 

Seamos claros, cada vez que el privado ha tomado 
parteimportante del control de temas como la salud y 
los fondos de pensiones, los resultados no han sido los 
esperados. Hoy, mientras las isapres viven problemas 
deliquidez y las grandes clínicas tienen faltas de médi- 
cos, lo que provoca esperas eternas en las atenciones, 
las AFPs han sido fuertemente cuestionadas por lucrar 
con el dinero de los trabajadores y de las trabajado- 
ras, sin pasar esas ganancias a sus afiliados. Hoy, eso 
debiera mejorar, pues fue el gobierno del presidente 
Boric con su ministra del Trabajo, Jeannete Jara, los 

que lograron la tan anhelada Reforma Previsional. 
Puesto en claro el resultado de una empresa estatal 

como CODELCO, frente a fracasos de empresas priva- 
das en salud y pensiones, es inevitable pensar que lo 
que corresponde hacer con el Litio es nacionalizar el 
51% de su producción, es decir, que sin monopolizar y 
sin excluir la competencia del libre mercado, nuestro 
país podría llegar a tener “dos sueldos”. 
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¿Un periodista de community manager? ¿Deredac- 
tor SEO? ¿De creativo? ¿De creador de contenidos? 
Sí a todo. El periodista digital, según la UNESCO, es 
“un profesional que usa herramientas digitales para 
encontrar, reportear, contar y distribuir historias, 
con una mentalidad abierta a la innovación, la cola- 
boración y la interactividad”. Si bien esto funciona 
tanto para medios de comunicación como para otras 
industrias, los últimos 20 años de avances tecnológicos 
han impactado el rol del periodista. Es cuestión de 
revisarlos puestos de trabajo disponibles en LinkedIn; 
la mayoría exigen profundas habilidades digitales y 
creativas para los comunicadores. 

El uso de los elementos intrínsecos del periodismo 
hanresultado sertodo un éxito en entornos corporati- 
vos; el clásico reporteo de un tema para que aparezca 
enlas noticias es el paralelo al reporteo einvestigación 
en la previa de una presentación importante para un 
cliente. La búsqueda de fuentes para una nota es un 
proceso similar a entrevistar al grupo objetivo deuna 

marca. La redacción en medios de comunicación se 
aplica, por ejemplo, a lo que se realiza con SEO en el 
blog y redes sociales de una empresa. La cobertura de 
una pauta noticiosa es un símil alos eventos y activa- 

ciones de marcas. Misma metodología, sólo que con 
diferente foco y objetivo. 

En este Día del Periodista, debemos sentir orgu- 

llo por estudiar una carrera que ha sabido crecer en 
silencio, adaptarse y abrirse espacio en industrias 
que antes requerían un cuarto de los periodistas que 
tienen actualmente, si es que los requerían... Y ojo, 
no se trata de ser todólogos, sino que, simplemente, 
las capacidades convergen en dos mundos laborales 
distintos mas no opuestos. 

En tiempos de sobreinformación, el valor no está 
sólo en publicar, sino en saber qué contar, cómo y para 
quién. El periodista digital, en ese contexto, es una 
brújula que agrega valor a cualquier equipo. 

Hoy el periodismo no sólo vigila el poder: también 
humaniza a las organizaciones. 
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